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Prodecon espera 30% más solicitudes 

Para este año, la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) espera 

un aumento de 30 por ciento en las solicitudes de orientación, asesoría, quejas y 

reclamaciones, así como de la representación legal que brinda ante una 

profundización en las tareas de fiscalización del Servicio de Administración 

Tributaria (SAT) por los cambios fiscales que se aprobaron para 2021. 

“Consideramos que va a haber un incremento en la solicitud de nuestro servicio, 

porque, finalmente, ante esta nueva gestión de la autoridad, se genera mucha 

incertidumbre entre los pagadores de impuestos”, comentó Alejandro Ibarra, 

subprocurador de Protección de los Derechos de los Contribuyentes. 

En 2020, la Prodecon atendió 234 mil 113 solicitudes en total. De éstas, 23 mil 980 

fueron quejas y reclamaciones, de las cuales cerca de 67 por ciento estuvo 

relacionado con temas tributarios.  

Con modificaciones en temas como embargos precautorios a terceros, donatarias 

autorizadas, devoluciones de impuestos, cancelación a sellos digitales y esquemas 

reportables, la autoridad tiene las facultades de llevar a cabo una gestión tributaria 

diferente a lo que se conocía, comentó Ibarra en entrevista con El Heraldo de 

México. 

 “Es algo que les preocupa a los contribuyentes y que vamos a estar muy atentos 

para que no se lastimen sus derechos”, apuntó.   

El funcionario relató que a algunos contribuyentes ya les llegó un correo donde 

el SAT envía una “cordial invitación” para revisar posibles errores. 

“Te manda un correo y te dice: fíjate que observé una inconsistencia, te invito a que 

acudas conmigo para efecto de que te puedas regularizar, incluso a través de una 

videoconferencia por la pandemia”, comentó el funcionario. 

Por ello, exhortó a todos los pagadores de impuestos a actualizar sus datos 

personales en el Buzón Tributario, con el fin de estar atentos a los avisos que 

lleguen y evitar caer en faltas que generen multas. 

En 2020, la Prodecon asesoró a 100 mil contribuyentes para la presentación de su 

declaración anual del ejercicio 2019, la cual tradicionalmente se realiza en marzo y 

abril para personas morales y físicas, respectivamente. 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/2/16/prodecon-espera-30-mas-solicitudes-257957.html
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Para este año, la oficina de servicio público espera atender al menos el mismo 

número de solicitudes, pero con un incremento potencial de 30 por ciento. 

El funcionario destacó que una de las quejas más recurrentes de los contribuyentes 

es la falta de citas que realiza el SAT, para presentar la Declaración Anual y también 

para hacer otros trámites, lo cual -dijo- es comprensible por las restricciones a la 

movilidad que se pusieron por la pandemia. 
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SAT buscará aumentar  los niveles de recaudación de impuestos en este 2021 

En medio de la crisis económica agravada por los efectos de la  pandemia, el 

Servicio de Administración Tributaria (SAT)  buscará aumentar  los niveles de 

recaudación de impuestos en este 2021, para lo cual monitoreará y pondrá lupa a 

los grandes contribuyentes, “otros contribuyentes”  y al comercio exterior sobre todo 

para identificar la evasión fiscal en los sectores de mayor riesgo como el automotriz, 

acerero, textil, electrónico, vinos y licores entre otros. 

En su informe que entregó al Senado, el SAT advierte que en este año se reforzará 

el programa de “caída recaudatorias” para identificar contribuyentes que presenten 

“variaciones atípicas” en sus declaraciones y obligar al pago de adeudos anteriores 

mediantes la inmovilización de cuentas bancarias así como  reportes de información 

crediticia, para incidir en los contribuyentes a regularizar su situación fiscal.   

Asimismo, se pondrá en marcha una estrategia dirigida a desahogar actos y 

acciones de fiscalización para lograr una recaudación secundaria en el corto plazo 

a través de avisos preliminares de auditorías y fiscalización de esquemas simulados 

entre otros. 

 

Sin cambios fiscales, deuda pública escalará a 69% del PIB para 2030 

El Saldo Histórico de los Requerimientos Financieros del Sector Público (SHRFSP), 

que es la medida amplia de la deuda, escalará a 69 por ciento del PIB para el 

2030 sin un cambio en el sistema fiscal actual que incorpore el impacto en las 

finanzas públicas de los pasivos como pensiones, la transición demográfica y 

brechas de género. 

Así lo proyectó el Centro de Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP) en 

un nuevo estudio titulado 'Deuda pública: efectos generacionales y proyecciones a 

largo plazo', el cual proyecta que a finales de la década el gasto público comenzará 

a crecer más rápido que los ingresos que se perciban mediante el pago de 

impuestos, dado el agotamiento del bono demográfico. 

La consecuencia de mayor deuda, mayor gasto y menos ingresos afectará a las 

futuras generaciones que tendrían que llegar a pagar incluso con ingresos propios, 

servicios públicos que hoy financia el Estado como es salud, educación o 

infraestructura. 

 

https://www.cronica.com.mx/notas-sat_buscara_aumentar__los_niveles_de_recaudacion_de_impuestos_en_este_2021-1177709-2021
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/sin-cambios-fiscales-deuda-publica-escalara-a-69-del-pib-para-2030
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Urge reforma fiscal para frenar endeudamiento: CIEP 

Ciudad de México. El Centro de Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP) 

urgió a la actual administración a hacer una reforma fiscal antes de que se traduzca 

en un mayor endeudamiento para futuras generaciones y la calidad de los servidos 

de gobierno empeore, de acuerdo con un análisis. 

Héctor Villarreal, director del organismo, señaló que la sostenibilidad del sistema 

fiscal, es decir, la solvencia financiera, se ha visto vulnerada de manera muy 

importante pues el espacio fiscal se fue reduciendo y no es un problema que se 

haya originado en el actual gobierno. 

Comentó que el problema de viabilidad se aceleró seis años con el estancamiento 

de la economía mexicana en 2019 y la caída de 2020. 

“Tal como está nuestro sistema fiscal ya no puede funcionar, más aún hay riesgo 

de que un mediano plazo, estamos hablando de cinco a seis años, empiecen a 

ocurrir una serie de problemas estructurales”, dijo. 

 

 

Denuncias por corrupción en el SAT aumentan 96% en 2020 

En un año, las denuncias por corrupción contra servidores públicos del Servicios de 

Administración Tributaria (SAT) aumentaron 96%. 

De acuerdo con un informe del SAT enviado al Senado, en 2020 se promovieron 

263 denuncias ante el órgano Interno de Control en contra de 654 servidores 

públicos del órgano desconcentrado y 49 denuncias ante la Fiscalía General de la 

República (FGR) por presuntos delitos en contra de 90 servidores públicos. 

Lo anterior equivale a un aumento de 96% en cuanto al número de servidores 

públicos denunciados en 2019, informó el órgano. 

Además, se menciona que se consignaron seis asuntos por parte de la Fiscalía 

General de la República (FGR) y se emitieron dos sentencias en contra de dos 

servidores públicos: una con acuerdo preparatorio y una con sentencia 

condenatoria. 

 

 

https://www.jornada.com.mx/notas/2021/02/16/economia/urge-reforma-fiscal-para-frenar-endeudamiento-ciep/
forbes.com.mx/economia-aumenta-96-las-denuncias-por-corrupcion-en-el-sat/
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Recaudación toca pico de 10 años 

El dinero que pagaron los contribuyentes al Servicio de Administración Tributaria 

(SAT) en 2020 alcanzó el nivel más alto de los últimos 10 años, con tres billones 

338.9 mil millones de pesos. 

Para mantener los altos niveles de recaudación, el organismo liderado por Raquel 

Buenrostro aseguró en el documento Evolución de la actividad recaudatoria 2020, 

que para este año mantendrá la estrategia de recaudación especialmente con los 

grandes contribuyentes. 

El SAT precisó que espera alcanzar una efectividad de casi 66 por ciento en los 

actos de fiscalización contra las grandes empresas. 

Por cada caso que gane, el órgano fiscalizador espera obtener un promedio de mil 

946 millones de pesos. 

En el apartado de fiscalización a otros contribuyentes, prevé obtener una 

efectividad de 73 por ciento. 

 

AMLO negó tener información de adeudos de Salinas Pliego con el SAT: “Grandes 

empresarios están pagando sus impuestos” 

“A veces me dicen: ‘¿Cómo ayudamos?, Pues hay dos maneras de hacerlo y ya 

muchos lo hacen: Una es invirtiendo y creando empleos... Y lo otro es que pague 

sus impuestos”, dijo el presidente de México 

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, dijo este martes en su 

conferencia de prensa que no tiene información sobre el adeudo que el Grupo 

Salinas tiene con la Secretaría de Hacienda de aproximadamente 40.000 millones 

de pesos, por concepto de impuestos. 

“No tengo información, es un asunto que está atendiendo el SAT, pero todos están 

ayudando, todos están contribuyendo, nadie se niega a contribuir, a ayudar. 

Y también, no hay persecución, no hay lo que antes se conocía como terrorismo 

fiscal, no. Es convencer, es persuadir de que todos tenemos que contribuir, y se 

está dando también este fenómeno”, dijo el mandatario mexicano. 

 

 

https://www.elsoldetoluca.com.mx/finanzas/recaudacion-toca-pico-de-10-anos-impuestos-sat-raquel-buenrostro-6373101.html
https://www.infobae.com/america/mexico/2021/02/16/amlo-nego-tener-informacion-de-adeudos-de-salinas-pliego-con-el-sat-grandes-empresarios-estan-pagando-sus-impuestos/
https://www.infobae.com/america/mexico/2021/02/16/amlo-nego-tener-informacion-de-adeudos-de-salinas-pliego-con-el-sat-grandes-empresarios-estan-pagando-sus-impuestos/
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Expertos de la UNAM aplican la ciencia de redes para identificar evasión fiscal 

Expertos de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) identificaron que 

gran parte de la evasión fiscal en el país es realizada a través de redes que 

involucran a empresas e individuos de diferentes sectores. 

Utilizando la ciencia de redes, los expertos realizaron dos análisis para el Servicio 

de Administración Tributaria (SAT) de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público 

(SHCP) en 2019 y 2020 para detectar la evasión de impuestos entre empresas. 

“Con los elementos que teníamos llegamos a resultados sobre una evasión 

estimada, identificando un tipo de evasión que se conoce como ‘efecto carrusel’, 

que se ubica mediante nodos e interacciones que se van dando”, explicó Martha 

Josefina Gómez Gutiérrez de la Facultad de Contaduría y Administración. 

El “efecto carrusel” se da cuando un contribuyente emite facturas hacia otros 

contribuyentes que se van ligando para que al final, el efecto regrese a él mismo de 

manera directa o indirecta, y los recursos económicos llegan a ese contribuyente 

inicial. 

La universitaria explicó que se trata de operaciones simuladas y que durante el 

estudio sus colegas y ella encontraron a personas que son más proclives a realizar 

operaciones intangibles que son difíciles de verificar, a los cuales consideraron 

como “presuntos sospechosos”. 

 

Se redujo al 8% la tasa del IVA en la facturación de las y los usuarios de la CAPA 

en Othón P. Blanco 

Chetumal. A partir del 10 de febrero del presente año, la facturación del mes de 

enero de las y los usuarios de la Comisión de Agua Potable y Alcantarillado (CAPA) 

en el municipio de Othón P. Blanco, se registró con el 8 por ciento del Impuesto al 

Valor Agregado (IVA), reduciendo en un 50 por ciento la tasa, de acuerdo con los 

beneficios del “Estímulo Fiscal de la Región Fronteriza Sur” publicado el 30 de 

diciembre de 2020. 

El director general de la CAPA, Gerardo Mora Vallejo, informó que por instrucciones 

del gobernador Carlos Joaquín, en el mes de enero del presente año, la CAPA 

solicitó al Sistema de Administración Tributaria (SAT) de la Secretaría de Hacienda 

y Crédito Público (SHCP) adherirse a dicho decreto cumpliendo los requisitos y 

procedimientos establecidos para formar parte del “Padrón de Beneficiarios al 

Estímulo Fiscal de la Región Fronteriza Sur”. 

https://www.proceso.com.mx/nacional/2021/2/16/expertos-de-la-unam-aplican-la-ciencia-de-redes-para-identificar-evasion-fiscal-258356.html
https://www.elpuntosobrelai.com/se-redujo-al-8-la-tasa-del-iva-en-la-facturacion-de-las-y-los-usuarios-de-la-capa-en-othon-p-blanco/
https://www.elpuntosobrelai.com/se-redujo-al-8-la-tasa-del-iva-en-la-facturacion-de-las-y-los-usuarios-de-la-capa-en-othon-p-blanco/
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¿Tengo que pagar impuestos por el cheque de estímulo? Y otras dudas tributarias 

La temporada de declaración de impuestos está a punto de comenzar; esto es lo 

que tienes que saber. 

La temporada de declaración de impuestos comienza hoy en Estados Unidos, y con 

ella surge una pregunta diferente a la de otros años fiscales: ¿Cómo afectarán los 

pagos de estímulo y los ingresos por desempleo a la tributación? 

Debido a la pandemia y al programa de ayuda del gobierno, millones de personas 

recibieron ambos tipos de pagos, pero a efectos fiscales se tratan de forma 

diferente. 

La buena noticia es que no hay que pagar el impuesto sobre la renta por los cheques 

de estímulo, también conocidos como pagos de impacto económico. 

El gobierno federal emitió dos rondas de pagos en 2020, la primera a partir de 

principios de abril y la segunda a finales de diciembre. Si has recibido la cantidad 

completa en ambas rondas, y tus ingresos y circunstancias familiares no han 

cambiado, todo está bien. No es necesario que incluyas información sobre los pagos 

en tu declaración de impuestos de 2020, dice el Servicio de Impuestos Internos 

(IRS, por su sigla en inglés). 

“Si no te deben más dinero, no tienes que hacer nada”, dijo Kathy Pickering, jefa de 

impuestos de la compañía de preparación de impuestos H&R Block. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.infobae.com/america/the-new-york-times/2021/02/17/tengo-que-pagar-impuestos-por-el-cheque-de-estimulo-y-otras-dudas-tributarias/
https://www.nytimes.com/es/2020/12/21/espanol/negocios/cheque-estimulo.html
https://www.nytimes.com/es/2020/12/21/espanol/negocios/cheque-estimulo.html
https://www.nytimes.com/es/2021/01/14/espanol/empresas-ayudas.html
https://www.irs.gov/es/newsroom/recovery-rebate-credit
https://www.irs.gov/es/newsroom/recovery-rebate-credit
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Aumentan a 175,986 muertes por coronavirus en México 

La Secretaría de Salud informó este martes que ya son 175 mil 986 las personas 

fallecidas por el nuevo coronavirus SARS-COV-2 en el país. 

Mientras tanto, los casos activos estimados de la enfermedad COVID-19 

aumentaron a 55 mil 901. 

La hipertensión, la obesidad y la diabetes son, respectivamente, los primeros tres 

padecimientos asociados a los decesos por coronavirus. 

Todas las entidades del país cuentan, hasta el momento, con disponibilidad en 

camas tanto de hospitalización general como con ventilador. 

 

 

Mejoran logística y ritmo de avance en vacunación 

Con una sonrisa, María, de 80 años, salió de la Escuela Primaria Ramón Manterola, 

habilitada este martes como uno de los 23 centros de vacunación en la alcaldía 

Cuajimalpa, después de recibir la primera dosis de AstraZeneca contra el virus. 

Salió con calma, como si quisiera dejar grabados sus pasos en el pavimento, 

apoyada en el brazo de un familiar. 

“No me dolió nada. He recibido un trato amable de los integrantes de las brigadas. 

Uno de los miedos que tenía era estar de pie mucho tiempo”, confió con voz baja y 

pausada, a veces opacada por el ruido de los autos que pasaban sobre la avenida 

Juárez, de la colonia San Pedro Cuajimalpa. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/aumentan-a-175-986-muertes-por-coronavirus-en-mexico
https://www.razon.com.mx/mexico/temia-pie-me-vacunaron-pronto-423794
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Activan plan de vacunación en casa 

Los recorridos de las brigadas de vacunación domiciliaria contra COVID-

19 arrancarán hoy en las alcaldías Cuajimalpa, Milpa Alta y Magdalena Contreras. 

Las autoridades federales y locales contemplaban que dieran inicio ayer, sin 

embargo, para eficientar la logística, se modificó la fecha, informó la jefa de 

Gobierno, Claudia Sheinbaum. 

 

 

 

Biden garantiza a ciudadanos inmunización antes de agosto 

El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, defendió ayer su plan de salud y 

aseguró que todos los ciudadanos del país tendrán acceso a las vacunas contra 

covid-19 antes de agosto. 

En un foro con ciudadanos, organizado por la cadena CNN, Biden dijo que la 

población estará vacunada: “Para fines de julio de este año”. 

 

 

Colombia adelanta inmunización; improvisan salas de emergencia 

Colombia adelantó el inicio de la campaña de inmunización contra covid-19 para 

hoy, tres días antes de lo previsto, luego de recibir un primer lote de 50 mil dosis. 

Mientras que en su lucha por combatir la propagación del virus, autoridades de 

Bogotá instalaron un hospital con salas de atención hechas con cápsulas de 

plástico. 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/2/17/activan-plan-de-vacunacion-en-casa-258555.html
https://www.excelsior.com.mx/global/biden-garantiza-a-ciudadanos-inmunizacion-antes-de-agosto/1433187
https://www.excelsior.com.mx/global/colombia-adelanta-inmunizacion-improvisan-salas-de-emergencia/1433191
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Reino Unido autoriza infectar a personas sanas de Covid-19 para probar 

medicamentos 

El Reino Unido iniciará en las próximas semanas pruebas clínicas para comprobar 

la efectividad de fármacos y vacunas contra el Covid-19 en las que se infectará a 

personas sanas, informó este miércoles el Ministerio de Empresa, Energía y 

Estrategia Industrial. 

En un comunicado, el ministerio dice que el Reino Unido será el primer país del 

mundo que efectúe este tipo de estudios en esta pandemia, después de que hayan 

sido aprobados por un comité de ética. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mundo/reino-unido-autoriza-infectar-a-personas-sanas-de-covid-19-para-probar-medicamentos-6373237.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/mundo/reino-unido-autoriza-infectar-a-personas-sanas-de-covid-19-para-probar-medicamentos-6373237.html
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Inegi: Comercio electrónico generó un billón 462 mmdp en 2019 

El valor agregado generado por el comercio electrónico en 2019 ascendió a un billón 

462 mil 583 millones de pesos en 2019, cifra que representó 6 por ciento del 

Producto Interno Bruto, el doble del reportado en 2013, informó el Inegi. 

De este monto, 38.6 por ciento corresponde al comercio al por menor de bienes, 

21.6 por ciento al comercio al por mayor de bienes y 39.8 por ciento al resto de los 

servicios. 

 

 

Sheinbaum presenta recurso ante SCJN por presupuesto al Tribunal Electoral de la 

CDMX 

La Jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum Pardo, explicó 

que en 2020 se realizaron una serie de transferencias de recursos para atender a 

la población capitalina debido a la emergencia sanitaria de COVID-19. 

“Es verdad que el Artículo 99 de la Constitución establece que es inapelable las 

resoluciones del Tribunal Federal Electoral; sin embargo, en este caso particular 

consideramos que se extralimitó en sus funciones y por eso este recurso que se 

está entregando el día de hoy a la Suprema Corte de Justicia de la Nación”, explicó 

la funcionaria. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-Inegi-Comercio-electronico-genero-un-billon-462-mmdp-en-2019-202117244
https://www.radioformula.com.mx/noticias/20210216/16-sheinbaum-presenta-recurso-ante-scjn-por-presupuesto-al-tribunal-electoral-de-la-cdmx/
https://www.radioformula.com.mx/noticias/20210216/16-sheinbaum-presenta-recurso-ante-scjn-por-presupuesto-al-tribunal-electoral-de-la-cdmx/
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Jalisco entre los líderes de transparencia en gastos de salud en México 

Jalisco se ubica en tercer puesto entre los líderes a nivel nacional en transparencia 

de datos en gastos de Salud, según la información proporcionada por Índice de 

Transparencia del Gasto en Salud de las Entidades Federativas (ITGSEF) 2021, 

realizado por la revista Aregional. La entidad obtuvo 90.17 de calificación, subió 10 

puntos la calificación en comparación con el año anterior, 

Los ciudadanos pueden acceder a datos detallados en el manejo del presupuesto 

de salud, a través del portal de 

transparencia: https://ssj.jalisco.gob.mx/transparenciafiscal/ 

Para ocupar el tercer lugar, Jalisco demostró calidad y transparencia además de los 

renglones vinculados a la pandemia de COVID-19, en otros seis aspectos de 

secciones principales que forman parte de la evaluación: marco regulatorio, 

presupuestal, costos operativos, rendición de cuentas, evaluación de resultados y 

estadísticas fiscales. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/2/16/jalisco-entre-los-lideres-de-transparencia-en-gastos-de-salud-en-mexico-258383.html
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Determinan ruta de tope a comisión de Afores 

La Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro (Consar) determinó 

cómo se aplicará el tope a las comisiones que cobran las Afores a los trabajadores, 

según el acuerdo en materia de comisiones en proceso de consulta pública. 

La reforma a la Ley del Sistema de Ahorro para el Retiro (SAR) estableció que las 

comisiones que podrán cobrar las Afores estarán sujetas a un máximo que resultará 

del promedio de los cobros en Estados Unidos, Colombia y Chile. 

 

Aún quedaba pendiente que la Junta de Gobierno de la Consar emitiera las políticas 

y criterios para cumplir el tope máximo, con una metodología para calcular el 

promedio aritmético. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/determinan-ruta-de-tope-a-comision-de-afores/ar2126598?referer=--7d616165662f3a3a6262623b727a7a7279703b767a783a--
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Deuda pública llegará a 69% del PIB en 2030 

Bajo las políticas públicas actuales, la deuda pública del país podría llegar a 69 por 

ciento del Producto Interno Bruto (PIB) en 2030, aseguró el Centro de Investigación 

Económica y Presupuestaria (CIEP). 

Según el organismo, hasta el momento, el gobierno ha gastado por arriba de su 

capacidad recaudatoria, lo que genera desequilibrios fiscales y resalta la necesidad 

de hacer cambios en el esquema de gasto. 

 

 

¿Por qué el Cenace está programando 'apagones' en México? López Obrador lo 

explica 

Ante los 'apagones' programados por el Centro Nacional de Control de Energía 

(Cenace), puede surgir la pregunta entre la población del país sobre por qué se 

realizan en el transcurso de la noche. 

El cuestionamiento fue abordado por el presidente Andrés Manuel López Obrador 

durante su conferencia de este martes. 

"La mayor presión (en la demanda de energía), es en el tiempo pico, que es cuando 

más energía se consume, que es de 6 de la tarde a 10 de la noche", comentó. 

 

LOS APAGONES AFECTARON A 26 ESTADOS 

A Los estados afectados el lunes por apagones, ayer se sumaron otros para 

completar 26 entidades y 3.2 millones de usuarios sin electricidad. 

Ante la salida de plantas generadoras por la falta de gas natural, el Centro Nacional 

de Control de Energía (Cenace) ordenó, por segundo día consecutivo, cortes 

programados para evitar el colapso del sistema en las horas pico de consumo. 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/deuda-publica-llegara-a-69-del-pib-en-2030-aumento-gasto-gobierno-cuarta-transformacion-6373099.html
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/por-que-el-cenace-esta-programando-apagones-en-mexico-lopez-obrador-lo-explica
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/por-que-el-cenace-esta-programando-apagones-en-mexico-lopez-obrador-lo-explica
https://www.excelsior.com.mx/nacional/los-apagones-afectaron-a-26-estados-emiten-alerta-critica-por-escasez-de-gas/1433196
https://www.excelsior.com.mx/nacional/los-apagones-afectaron-a-26-estados-emiten-alerta-critica-por-escasez-de-gas/1433196
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Frente a apagones, urge diversificación energética: expertos 

Balancear canasta de generación eléctrica, ampliar almacenamiento de gas natural 

y elevar la penetración de techos solares, entre las soluciones. 

Expertos industriales alertaron sobre la urgencia que tiene el país para diversificar 

su canasta de generación eléctrica y el origen de la importación de combustibles, 

así como medidas como la generación distribuida y el almacenamiento de 

combustibles y energía, luego de la contingencia eléctrica por la falta de suministro 

de gas natural desde Estados Unidos, que a su vez sacó de operación plantas de 

generación dejando sin energía a 13% de los clientes de la Comisión Federal de 

Electricidad (CFE) y que mantiene apagones programados en por lo menos 12 

entidades del país. 

 

 

Pemex le está vendiendo combustóleo 'barato' a CFE para resolver cortes de luz: 

AMLO 

Petróleos Mexicanos (Pemex) está vendiendo combustóleo a la Comisión Federal 

de Electricidad (CFE) para que esta resuelva el problema de los cortes programados 

de luz en México, explicó este miércoles el presidente Andrés Manuel López 

Obrador. 

"Están los técnicos de la Comisión Federal actuando y atentos y se está trabajando. 

Ya se estaba previendo esta situación, por eso se decidió desde hace una semana 

entregar combustóleo de Pemex a la CFE, y entregarlo a precio bajo", comentó. 

El mandatario subrayó que los cortes a la electricidad en algunas entidades de la 

República Mexicana se deben a la disminución en el envío de gas proveniente de 

Texas. 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Frente-a-apagones-urge-diversificacion-energetica-expertos-20210217-0003.html
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/pemex-le-esta-vendiendo-combustoleo-barato-a-cfe-para-resolver-cortes-de-luz-amlo
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/pemex-le-esta-vendiendo-combustoleo-barato-a-cfe-para-resolver-cortes-de-luz-amlo
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Exdirector de Pemex-PEP, señalado en 'La Estafa Maestra', deja la petrolera 

Un alto ejecutivo de Petróleos Mexicanos (Pemex) que se encontraba en el centro 

de una investigación de corrupción se retiró de la empresa. 

Miguel Ángel Lozada, exdirector de Pemex Exploración y Producción (Pemex-PEP), 

abandonó la compañía, según dos personas con conocimiento del asunto, que 

solicitaron no ser identificadas ya que no están autorizadas a hablar en público. 

Un representante de la petrolera no respondió de inmediato a una solicitud de 

 

 

‘Alerta crítica’ por escasez de gas natural 

El Centro Nacional de Control del Gas Natural (Cenagas) decretó en alerta crítica 

al Sistema de Transporte y Almacenamiento Nacional Integrado de Gas Natural 

(Sistrangas), según un comunicado de la Secretaría de Energía. 

La declaratoria surte efectos a partir de este 16 de febrero de 2021 manteniéndose 

vigente hasta nuevo aviso. 

"Cenagas en su carácter de Gestor Independiente del Sistrangas, y en apego a lo 

establecido en las disposiciones jurídicas y regulatorias aplicables declara Alerta 

Crítica en el Sistrangas”, mencionó la dependencia federal en un comunicado. 

comentarios. 

 

Estas serán las MONEDAS CONMEMORATIVAS que Banxico emitirá en el 2021 

Ante el impacto del COVID-19 en la economía, cuatro millones 765 mil 746 

mexicanos se sumaron a la pobreza laboral durante 2020, según datos del Consejo 

Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval) y el Instituto 

Nacional de Estadística y Geografía. 

“El resultado es consecuencia de los recortes de personal y las reducciones 

salariales que se generaron por la pandemia, así como por el aumento en precios 

que se observó en algunos alimentos”, comentó Adriana Hernández Hortiales, 

asesora privada en economía y finanzas. 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/exdirector-de-pemex-pep-senalado-en-la-estafa-maestra-deja-la-petrolera
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/cenagas-decreta-alerta-critica-por-escasez-de-gas-natural
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/2/17/estas-seran-las-monedas-conmemorativas-que-banxico-emitira-en-el-2021-258485.html
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“Flotan” en internet 180,000 archivos de Pemex sustraídos por hackers 

Entre los documentos sustraídos mediante ataques cibernéticos hay información 

altamente sensible como manuales de operación vía remota de la refinería de Tula, 

listas de usuarios de trabajadores y contraseñas, revela una investigación de ONEA 

México. 

Más de 180,000 archivos de información oficial, sustraídos mediante ataques 

cibernéticos a Petróleos Mexicanos a finales de 2019, se encuentran “flotando en el 

lado más oscuro de internet”, afirmó la organización civil ONEA México. 

 

 

Prevén que el COVID ‘empuje’ a 2.5 millones de niños a trabajar 

El aumento de la pobreza, producto de la crisis económica y de las medidas 

implementadas por el COVID-19, orillará a los hogares a recurrir a todos los medios 

disponibles para sobrevivir, lo que empujará a alrededor de 2.5 millones de niñas, 

niños y adolescentes al trabajo infantil, estimó la Red por los Derechos de la Infancia 

en México (Redim). 

De acuerdo con el Balance Anual Redim 2020, titulado El año de la sindemia (la 

suma de dos o más epidemias) y el abandono de la niñez en México, la 

Organización Internacional del Trabajo estima que por cada punto porcentual 

adicional de pobreza adulta, el trabajo infantil aumenta 0.7 por ciento. 

Por tanto, es necesario tomar en cuenta que se estima que la pobreza en México 

aumente entre 7.2 y 7.9 puntos porcentuales derivado de la pandemia, y que el 

número de personas de cinco a 17 años en trabajo infantil es de 3.27 millones, de 

acuerdo con el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI). 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Flota-en-internet-informacion-sensible-de-Pemex-sustraida-por-hackers-20210216-0103.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Pemex-confirma-intentos-de-ciberataques-produccion-y-operacion-funcionan-con-normalidad-20191111-0061.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Pemex-confirma-intentos-de-ciberataques-produccion-y-operacion-funcionan-con-normalidad-20191111-0061.html
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/preven-que-el-covid-empuje-a-2-5-millones-de-ninos-a-trabajar
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Desempleo e inflación suben pobreza laboral, reporte del Coneval 

México incrementó en 4 millones 742 mil 821 el número de personas en pobreza 

laboral durante el primer año de la pandemia por covid-19, al pasar de 47.196 a 

51.938 millones entre el cuarto trimestre de 2019 e igual lapso de 2020, revelan 

cifras del Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social 

(Coneval). 

El organismo que dirige José Nabor Cruz reveló que la proporción de personas con 

un ingreso por trabajo inferior a la canasta básica alimentaria pasó de 37.3 a 40.7% 

de la población en el país, un alza de 3.4 puntos porcentuales, la mayor desde 2008. 

 

Pobreza laboral, en aumento por pandemia de Covid-19 

Ante el impacto del COVID-19 en la economía, cuatro millones 765 mil 746 

mexicanos se sumaron a la pobreza laboral durante 2020, según datos del Consejo 

Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval) y el Instituto 

Nacional de Estadística y Geografía. 

“El resultado es consecuencia de los recortes de personal y las reducciones 

salariales que se generaron por la pandemia, así como por el aumento en precios 

que se observó en algunos alimentos”, comentó Adriana Hernández Hortiales, 

asesora privada en economía y finanzas. 

 

8 millones de mexicanos tienen la necesidad de un segundo empleo 

El número de personas que buscan un segundo empleo para incrementar sus 

ingresos supera los ocho millones, cantidad que de acuerdo con especialistas en 

materia laboral seguirá en ascenso durante este año debido a que la creación de 

empleos se concentrará en posiciones con bajos salarios debido al desplome de la 

economía durante 2020 y a su lenta recuperación este año. 

De acuerdo con el Inegi, un total de ocho millones 138 mil personas ocupadas en 

territorio nacional tienen la necesidad y disponibilidad de ofertar más tiempo de 

trabajo de lo que su ocupación actual les permite. 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/economia/desempleo-e-inflacion-suben-pobreza-laboral-reporte-del-coneval/131053
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/2/17/pobreza-laboral-en-aumento-por-pandemia-de-covid-19-258614.html
https://www.dineroenimagen.com/economia/8-millones-de-mexicanos-tienen-la-necesidad-de-un-segundo-empleo/131054
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Exportaciones tecnológicas resisten mejor la pandemia 

Las ventas mexicanas de este tipo de productos a EU se contrajeron apenas 2% a 

59,714 millones de dólares, cuando las exportaciones totales a ese país cayeron 

10.6%. 

Las exportaciones mexicanas de productos de tecnologías avanzadas a Estados 

Unidos tuvieron una mayor resiliencia frente al resto de sus ventas externas a ese 

mismo destino en 2020. 

 

 

Crédito de la banca para vivienda ha sorteado la crisis de la pandemia 

Desde agosto del 2020 el crédito bancario ha mostrado caídas como consecuencia 

de la crisis económica derivada de la pandemia de Covid-19; sin embargo, el 

portafolio de vivienda es el único que, al menos hasta el cierre del año pasado, 

seguía con crecimientos. 

Cifras de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV) precisan que mientras 

al cierre de diciembre del 2020 la cartera de crédito total de la banca múltiple mostró 

una reducción real anual de 5.3%, y dentro de ésta el portafolio de consumo se 

desplomó 11.4%; mientras que el de vivienda creció 5.5 por ciento. 

 

El 50% de las empresas del SIC han reportado mejores resultados en el cuarto 

trimestre de 2020: Monex 

Hasta el momento, de acuerdo con el reporte de Monex, se han publicado 78 

reportes de una muestra de 100 emisoras, de las cuales, el 50% ha reportado mejor 

a lo estimado, 18% ha estado en línea con las proyecciones y 32% por debajo del 

consenso. 

El 50% de las empresas del Sistema Internacional de Cotizaciones (SIC) que han 

reportado al cuarto trimestre del 2020, ha presentado resultados mejores a los 

esperados por los analistas de Grupo Financiero Monex, esto de una muestra 100 

emisoras.  

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Exportaciones-tecnologicas-resisten-mejor-la-pandemia-20210217-0007.html
https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Credito-de-la-banca-para-vivienda-ha-sorteado-pandemia-20210216-0156.html
https://www.eleconomista.com.mx/mercados/El-50-de-las-empresas-del-SIC-han-reportado-mejores-resultados-en-el-cuarto-trimestre-de-2020-Monex-20210216-0129.html
https://www.eleconomista.com.mx/mercados/El-50-de-las-empresas-del-SIC-han-reportado-mejores-resultados-en-el-cuarto-trimestre-de-2020-Monex-20210216-0129.html
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Crecen en web plataformas para ganar dinero 

La crisis económica causada por la pandemia orilló a mujeres a dedicar-se a la 

prostitución o a vender material erótico propio.    

En la red OnlyFans, donde se venden imágenes con contenido sexual de cinco mil 

a 30 mil pesos a quienes adquieren la membresía, aumentaron 72 por ciento los 

perfiles de mexicanos en la emergencia sanitaria.  

 

 

EU castiga a ganaderos mexicanos de 11 estados; frena compras por 1 becerro 

Tras detectar a un becerro con se-cuelas provocadas por tuberculosis, Estados 

Unidos sancionó a 11 estados a los que retiró unilateralmente la acreditación de 

hato ganadero libre de esta enfermedad, denunció el presidente de la comisión de 

Ganadería de la Cámara de Diputados, Eduardo Ron Ramos (MC). 

El legislador calculó que con esta medida, que entrará en vigor el próximo 16 de 

abril, alrededor de 100 mil cabezas de ganado, 7.6 por ciento del total que se vendió 

en 2020, dejarán de exportarse a ese país anualmente. 

 

Pierden maquiladoras 2,700 mdd por apagón 

Tan sólo en dos días de intermitencias eléctricas que se viven en estados del norte 

del país se han perdido dos mil 700 millones de dólares en producción dentro de la 

industria maquiladora y manufacturera de exportación, además de poner en peligro 

el cumplimiento del Tratado Comercial entre México, Estados Unidos y Canadá (T-

MEC), aseveró Luis Manuel Hernández González, presidente del Consejo Nacional 

de la Industria Maquiladora y Manufacturera de Exportación Index. 

En videoconferencia de prensa, indicó que dichas pérdidas son a través de dos mil 

600 empresas que están en Chihuahua, Coahuila, Nuevo León y Tamaulipas; en 

las que se ha mermado el trabajo de 1.3 millones de asociados o familias afectadas. 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/2/17/crecen-en-web-plataformas-para-ganar-dinero-258603.html
https://www.razon.com.mx/mexico/eu-castiga-ganaderos-mexico-1-becerro-423789
https://www.razon.com.mx/mexico/pierden-maquiladoras-2-700-mdd-apagon-423797
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La 'fiebre' bitcoin no para: Supera los 51 mil dólares para imponer otro récord 

El increíble repunte del bitcoin muestra pocas señales de disminuir aún después de 

que la criptomoneda superó por primera vez los 51 mil dólares. 

El activo aumentó subió casi 6 por ciento este miércoles, a alrededor de 51 mil 431 

dólares después de un aumento de cinco veces en el último año, según una 

combinación de precios compilada por Bloomberg. El índice criptográfico 

de Bloomberg Galaxy alcanzó un récord. 

El repunte de la criptomoneda más grande del mundo para algunos es emblemático 

de la burbuja especulativa en los mercados financieros inundados de estímulos. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/tech/la-fiebre-bitcoin-no-para-supera-los-51-mil-dolares-para-imponer-otro-record
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Conferencia matutina de AMLO 

 

 

 

Ratifican a Moctezuma como embajador  

Luego de que tomara protesta Esteban Moctezuma como nuevo embajador de 

México en Estados Unidos (EU), el presidente Andrés Manuel López Obrador da 

inicio a su conferencia matutina. 

El mandatario podría hablar acerca de que el Pleno del Senado ratificó al ex 

secretario de Educación Pública como nuevo embajador y quien afirmó que tiene 

como compromiso que migrantes mexicanos en EU sean vacunados en esa nación. 

 

 

RINDE PROTESTA MOCTEZUMA COMO EMBAJADOR ANTE ESTADOS UNDOS 

Esteban Moctezuma rindió protesta ante el pleno del Senado como nuevo 

embajador de México en EU. 

Ello, luego de que el pleno senatorial ratificó el nombramiento realizado por el 

Ejecutivo Federal en favor de Moctezuma con 115 votos a favor, uno en contra, y 

cero votos en abstención. 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sigue-la-agenda-de-amlo-este-17-de-febrero-6373212.html
https://www.excelsior.com.mx/nacional/ratifican-a-moctezuma-como-embajador-e-inicia-la-mananera/1433204
https://www.contrareplica.mx/nota-RINDE-PROTESTA-MOCTEZUMA-COMO-EMBAJADOR-ANTE-ESTADOS-UNDOS202117259
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INE rechaza bajar spot de Morena; TEPJF analizará si es calumnia afirmar que hubo 

fraude en 2006 

La Comisión de Quejas y Denuncias del Instituto Nacional Electoral (INE) negó al 

Partido Acción Nacional (PAN) medidas cautelares para retirar el spot de Morena 

llamado Tumor v. 2, porque de manera preliminar no incurre en uso indebido de la 

pauta ni en actos anticipados de campaña. 

Pero será el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) y sus 

salas Especializada y Superior las que analicen y resuelvan si afirmar --como lo dice 

Morena en su mensaje-- que hubo fraude en 2006 es verdad o calumnia. 

 

Políticos, víctimas de la violencia...política 

Durante el actual proceso electoral en México han sido asesinados 46 políticos, de 

los cuales 10 eran aspirantes a puestos de elección, de acuerdo con el Primer 

Informe de Violencia Política en México. Proceso electoral 2020-2021, realizado por 

la consultora de riesgos Etellekt. 

Esta cifra representa una disminución de 32 por ciento con respecto a los homicidios 

dolosos de políticos en el mismo periodo del proceso electoral 2017-2018 que 

sumaron 68. 

 

 Científicos elaboran nuevo mapamundi de la Tierra y se ve totalmente cambiada 

La percepción gráfica que tenemos de nuestro planeta, la Tierra podría cambiar 

para siempre luego de que científicos de la Universidad de Princeton se dieron a la 

tarea de diseñar una versión menos distorsionada del mapa del mundo, por lo que 

han elaborado un nuevo mapamundi de la Tierra el cual luce totalmente diferente al 

que conocíamos. 

El nuevo mapamundi consta de un disco de dos caras que puede deslizarse dentro 

de un libro de texto o apilar ordenadamente para su almacenamiento, está, destacan 

sus creadores, es una innovadora propuesta para la representación del planeta de 

manera gráfica. 

 

 

https://www.proceso.com.mx/nacional/2021/2/16/ine-rechaza-bajar-spot-de-morena-tepjf-analizara-si-es-calumnia-afirmar-que-hubo-fraude-en-2006-258418.html
https://www.proceso.com.mx/nacional/2021/2/16/ine-rechaza-bajar-spot-de-morena-tepjf-analizara-si-es-calumnia-afirmar-que-hubo-fraude-en-2006-258418.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/2/17/politicos-victimas-de-la-violenciapolitica-258599.html
https://heraldodemexico.com.mx/mundo/2021/2/17/cientificos-elaboran-nuevo-mapamundi-de-la-tierra-se-ve-totalmente-cambiada-258637.html
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Propone morenista pozos de gas para no depender de EU 

El senador con licencia, Armando Guadiana, propuso el establecimiento de pozos 

con reservas convencionales de gas para estar listos cuando escasee en Estados 

Unidos, y así evitar nuevos apagones, como los registrados en los últimos dos días. 

“México debe estar preparado para el eventual caso de que EU no nos pueda surtir 

gas, como es el caso ahora”, dijo a La Razón el expresidente de la comisión de 

Energía en la Cámara alta. 

 

 

Próximo martes, diputados discutirán reforma eléctrica 

La Cámara de Diputados buscará subir al pleno la propuesta de reforma eléctrica el 

martes para iniciar con el proceso de discusión y su votación, aseguró el secretario 

de la Comisión de Energía, Gerardo Fernández Noroña. 

El legislador del Partido del Trabajo comentó que el interés de la Cámara de 

Diputados es concluir con la aprobación de la reforma a la brevedad. 

 

 

Sedena decomisa 2.4 toneladas de droga en Sonora, valuada en más de 900 mdp 

La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) informó que el pasado 15 de 

febrero, elementos del Ejército Mexicano realizaron el aseguramiento de 

posible metanfetamina y fentanilo en el estado de Sonora. 

A través de un comunicado, refirió que los hechos ocurrieron en la localidad 

de Puerto Libertad, municipio de Pitiquito, cuando elementos militares se 

encontraban realizando patrullajes de vigilancia y explotando información en el 

terreno, logrando identificar a un grupo de personas a bordo de dos camionetas. 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/mexico/propone-morenista-pozos-gas-depender-eu-423795
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/proximo-martes-diputados-discutiran-reforma-electrica-iniciativa-amlo-6373130.html
https://www.contrareplica.mx/nota-Sedena-decomisa-24-toneladas-de-droga-en-Sonora-valuada-en-mas-de-900-mdp202117215
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Texas, aún sin fecha para restablecer luz 

Tras más de 40 horas sin suministro eléctrico, los operadores de la red siguen sin 

dar una fecha para restablecer el servicio, por lo que la emergencia se prolongaría; 

pero destacaron que unas 400 mil viviendas de más de cuatro millones afectadas 

ya vieron la luz, luego de uno de los mayores apagones por una gran tormenta 

invernal. 

Podrían pasar días hasta que haya suficientes centrales eléctricas en 

funcionamiento, indicó el operador de la red eléctrica. 

 

Trump pide a republicanos sustituir a su líder en Senado 

El expresidente estadounidense Donald Trump cuestionó el liderazgo de Mitch 

McConnell, cabeza de la minoría republicana en el Senado, y advirtió que con un 

dirigente de tercera  

categoría como él este partido jamás “volverá a ser fuerte”, pues los está 

destruyendo. 

Advirtió que si los senadores republicanos se quedan con él, a quien tachó de hosco 

y serio, con poca habilidad y sin visión política, no volverán a ganar nunca, pues un 

líder de tercera no debe dictar el futuro del partido. 

 

Trump llama a una rebelión republicana 

Donald Trump instó a los senadores republicanos a echar a Mitch McConnell como 

su líder en el Senado luego de las críticas fulminantes del legislador al expresidente 

estadounidense al cabo de su juicio político. 

"El Partido Republicano nunca podrá ser respetado o fuerte con 'líderes' políticos 

como el senador Mitch McConnell a la cabeza", dijo en un comunicado. 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/mundo/texas-fecha-restablecer-luz-423792
https://www.razon.com.mx/mundo/trump-culpa-lider-republicano-senado-derrota-electoral-2020-423711
https://www.elsoldemexico.com.mx/mundo/trump-llama-a-una-rebelion-republicana-mitch-mcconnell-senado-juicio-politico-6373106.html
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EDITORIAL  

La obligación de separar campañas 

Tras la reunión sostenida ayer entre el Instituto Nacional Electoral (INE) y el 

gobierno federal para hacer los preparativos hacia el proceso electoral, salió un 

reclamo del INE por el uso que se está dando a la credencial de elector en el proceso 

de vacunación contra el SARS-CoV-2, en donde se pide copia o se toma foto de la 

identificación por parte de los Servidores de la Nación, quienes por cierto lo hacen 

portando chalecos con los colores del gobierno actual. 

En el encuentro, la Secretaría de Gobernación explicó que se trata de corroborar la 

identidad de la persona vacunada y evitar duplicidades o suplantaciones, y que el 

documento se solicita dado que ahí viene la CURP, elemento de identidad que en 

teoría todo mexicano posee, y por medio del cual no sólo se da a las personas el 

acceso al beneficio de la vacuna, sino también se lleva registro de quienes ya la 

recibieron, así como del número de dosis aplicadas o faltantes. 

 

EN TERCERA PERSONA 

HÉCTOR DE MAULEÓN 

México en tinieblas 

 “México sin electricidad sería un infierno de desesperación”, se leía en el 

periódico El Imparcial el 24 de mayo de 1909. La capital del país se hallaba en una 

seria crisis. Cuatro días atrás había ocurrido un accidente en la presa de Necaxa, 

que surtía de energía a la mayor parte de la ciudad. Ese accidente fue definido por 

las autoridades porfirianas como “imprevisto, inesperado, fortuito”. 

La vida en la metrópoli se paralizó. Las fábricas y algunos periódicos, “por carecer 

de fuerza motriz”, suspendieron sus labores; cuatro mil obreros dejaron de trabajar 

—y, por tanto, de cobrar— y numerosos tranvías de la ruta Juárez-Loreto, así como 

de La Viga, Guerrero y San Rafael, quedaron varados en las calles. 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/editorial-el-universal/la-obligacion-de-separar-campanas
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
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PLATA O PLOMO 

ALEJANDRO HOPE 

Los rifles y las vacunas 

¿Cuántas personas se requieren para poner una vacuna contra el Covid-19? En 

México, trece. 

Las llamadas Brigadas Correcaminos, responsables de llevar las vacunas a la 

población, están compuestas por: un promotor de Bienestar o del 

programa Sembrando Vida, una persona del programa La Escuela es Nuestra o del 

programa de Becas Benito Juárez, dos servidores de la nación, un responsable 

médico y dos trabajadores del sector salud (para aplicar las vacunas), dos personas 

voluntarias, y cuatro elementos, de la Sedena, la Semar o la Guardia Nacional. 

Ese arreglo organizacional es un poco extraño y ha sido motivo de controversia 

desde que se anunció hace algunas semanas. La mayor parte de la discusión se ha 

centrado en los llamados servidores de la nación y el posible proselitismo electoral 

que pudieran hacer con las vacunas. 

 

GRAN ANGULAR 

RAÚL RODRÍGUEZ CORTÉS 

El sector eléctrico, rehén de ideologías 

El apagón del lunes ¿opera a favor o en contra de las reformas y adiciones a la Ley 

de la Industria Eléctrica que pretende el gobierno de AMLO? Para perfilar una 

respuesta, consideremos primero algunos hechos y después, el meollo de la 

iniciativa preferente enviada por el Ejecutivo a la Cámara de Diputados. 

El apagón del lunes dejó sin luz a 4.8 millones de usuarios en el norte del país 

porque las nevadas y el frío extremo congelaron ductos y obligaron a que Texas 

cortara el suministro del gas natural que le compramos para generar aquí 

electricidad. Los cortes intermitentes y aleatorios que le siguieron ayer para 

balancear oferta y demanda del fluido alcanzaron a un millón 100 mil más, un total 

de 5.9 millones de afectados en 23 estados. Hasta anoche, un millón de usuarios 

seguían sin luz. 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/alejandro-hope/plata-o-plomo
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/raul-rodriguez-cortes/raul-rodriguez-cortes
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SERPIENTES Y ESCALERAS 

SALVADOR GARCÍA SOTO 

Moctezuma, en espera de su pasaporte diplomático 

El nuevo embajador de México en Estados Unidos, Esteban Moctezuma Barragán, 

arribará a Washington hasta finales de este mes. Luego de que ayer el Senado 

mexicano ratificara por mayoría su nombramiento, la Secretaría de Relaciones 

Exteriores comenzó el trámite para otorgarle su pasaporte diplomático y dar aviso 

al Departamento de Estado de los Estados Unidos, con al menos 10 días antes de 

anticipación a su llegada a la embajada, para que las autoridades estadounidenses 

le extiendan su visa diplomática. 

El trámite del pasaporte y la visa diplomáticas no pueden iniciarse antes de la 

ratificación del Senado lo que retrasará el arribo de Moctezuma a la capital 

de Estados Unidos y en las dos semanas que restan para su llegada, la embajada 

de México quedará a cargo del encargado de Negocios como Jefe de la Cancillería, 

el embajador Alfredo Miranda, un diplomático con toda la experiencia, que estará 

coordinándose en estas dos semanas con el director para América del Norte de la 

Cancillería mexicana, Roberto Velasco, y con el propio embajador Moctezuma 

Barragán. 

 

SACAPUNTAS 

Hacen mancuerna  

La ratificación del nuevo embajador en EU, Esteban Moctezuma, es parte de la 

buena colaboración entre la Cancillería, de Marcelo Ebrard, y el Senado. Porque 

además se ratificó a la subsecretaria Carmen Moreno Toscano, y al representante 

ante la FAO, Miguel García Winder. Y respaldaron el plan de trabajo que 

presentó Roberto Velasco, encargado en América del Norte.  

Fuera de la jugada  

Quienes están de capa caída porque su apuesta de abandonar el PRI no les está 

redituando son José Narro Robles e Ivonne Ortega. Ésta última se incorporó a 

Movimiento Ciudadano, pero no ha sido contemplada para una candidatura. Y el 

doctor el PRD le ofreció llevarlo de candidato, pero es hora de que no le confirman 

ni le han llamado.    

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2021/2/17/sacapuntas-258538.html
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ALHAJERO 

MARTHA ANAYA 

¡Vacunen a los trabajadores de la salud! 

Los llamados desde el sector Salud a ser vacunados son cada vez más 

angustiantes. 

Ayer por la mañana, el infectólogo Alejandro Macías escribía en su cuenta en 

Twitter: “Demasiado personal de salud (~3000) ha dado su vida en la pandemia de 

COVID-19 en México. La vacuna de Pfizer debe usarse para cubrir ya a todo el 

personal de salud, incluido el de práctica privada”. 

El doctor acompañaba su exigencia con un reporte de la Organización 

Panamericana de la Salud sobre el número de trabajadores del sector Salud 

fallecidos por COVID que han sido reportados en el continente americano. 

 

 

FRENTES POLÍTICOS 

Frentes Políticos 

1.  El buen oficio. Esteban Moctezuma ya es embajador de México en EU. Este gran 

paso como funcionario público no es casual, se debe a la experiencia acumulada. 

Y al frente de la SEP mantuvo un diálogo permanente con los legisladores, a 

quienes tomó en cuenta y cuyas propuestas aceptó de buena manera, por lo que 

no es de sorprender que su nombramiento haya sido ratificado por unanimidad de 

todos los grupos parlamentarios del Senado. La aprobación del embajador 

extraordinario y plenipotenciario es un merecido reconocimiento. La educación 

pública nunca cedió ante la pandemia, y ahora parte de su labor será lograr que 

tanto Joe Biden como los miembros de su gobierno, vean en México a un aliado. 

Sin duda, lo logrará. Su entrega habla por él. 

 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2021/2/17/vacunen-los-trabajadores-de-la-salud-258536.html
https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1433185
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PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

¿Dónde debió comenzar la “fase 2” de... 

San Bartolo Ameyalco es uno de los pueblos originarios de la alcaldía Álvaro 

Obregón y una de las comunidades más antiguas del Valle de México. 

En 2014 estuvo en las noticias cuando granaderos de la policía capitalina realizaron 

un aparatoso operativo contra habitantes que intentaban evitar la ampliación del 

Sistema Cutzamala, en el que más de cien personas resultaron lesionadas. 

 

 

JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

Por caprichos, sin gas ni energía 

Se suceden los apagones de energía en el noreste del país, ya en dos ocasiones 

en las últimas semanas ha habido otros en la península de Yucatán, y se amplían a 

distintas regiones de la República. Para la Comisión Federal de Electricidad, una 

vez más, la culpa es de incendios de pastizales y ahora la responsabilidad es del 

clima y la falta de gas proveniente de Texas, por la congelación de ductos causados 

por las heladas. 

Aquello de los pastizales o la saturación de oferta (también a eso lo atribuyó) no 

tiene sentido, lo del frío sí, pero el problema no es el clima, sino las políticas que el 

gobierno federal, vía la CFE y la Secretaría de Energía, quiere imponer, acabando 

con la pasada reforma energética, impulsando, en los hechos, una contrarreforma 

que es ilegal e inconstitucional y que busca regresar el rol monopólico a la CFE, 

basados en la utilización de combustibles fósiles. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/donde-debio-comenzar-la-fase-2-de-vacunacion/1433169
https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/por-caprichos-sin-gas-ni-energia/1433171
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LEO ZUCKERMANN 

¿Plagas bíblicas? 

Si estuviéramos en los tiempos bíblicos, los profetas ya hubieran alertado que Dios 

está enviando un mensaje por medio de las plagas. Así lo hizo en el Libro del Éxodo 

del Antiguo Testamento. Mandó diez plagas a los egipcios para que el faraón 

liberara a los judíos de la esclavitud y retornaran a Israel. 

No estamos en tiempos bíblicos, pero siguen cayendo plagas a la humanidad. Nos 

encontramos en medio de una de las peores pandemias de las últimas épocas, la 

cual ha dejado ya más de dos millones 400 mil muertos en todo el mundo. A eso 

hay que sumar millones de personas contagiadas que sufrieron durante dos 

semanas la enfermedad de covid-19; algunas de ellas siguen con secuelas. 

 

ALICIA SALGADO 

¿Roaming nacional? 

Interesante la capacidad de gestión que tienen Salvador Álvarez, director general 

de Altán, y su presidente de consejo, Bernardo Sepúlveda, pues han presentado su 

mejor caso de negocio y convencieron al titular de la SCT, Jorge Arganis, y al de 

CFE Telecom e Internet para todos, Raymundo Artís Espriú, de que para alcanzar 

la penetración de la red mayorista y la minorista sería conveniente que las tres 

grandes empresas de telefonía móvil le compraran capacidad disfrazada de 

roaming. 

El Presidente anunció ayer como “una buena noticia” haber logrado un acuerdo 

entre el “sector público y las principales empresas de telefonía móvil del país para 

que pronto haya señal y servicio hasta en las comunidades más apartadas de 

México”, pero, en mi opinión, puede que Altán Redes no le haya explicado que el 

acuerdo no amplía cobertura, es un acuerdo de roaming recíproco (de ida y vuelta). 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/leo-zuckermann/plagas-biblicas/1433178
https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/roaming-nacional/131050
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DAVID PARAMO 

Acéfala un año 

El próximo 28 de febrero se cumplirá un año de que terminó el periodo de Gabriel 

Contreras como presidente-comisionado del IFT sin que, hasta el momento, se haya 

elegido a un sustituto. El último día de marzo terminará el periodo de Mario Fromow 

como comisionado. Los legisladores han hecho gala de un gran manejo del reloj 

legislativo para no cumplir formalmente con la obligación establecida en el artículo 

28 de la Constitución, que señala que tienen 60 días naturales, improrrogables, para 

nombrar al sustituto, luego de que el Presidente de la República haya puesto ternas 

a consideración. 

No debe olvidarse que el Comité de Valuación, integrado por el Banco de México y 

el Inegi, seleccionó a los candidatos el 20 de noviembre y el Presidente envió las 

propuestas el 16 de diciembre; sin embargo, los muy creativos senadores han 

encontrado cómo no cumplir con la Constitución. 

 

EL CONTADOR 

El Contador 

1.  IBM, que en México dirige Eduardo Gutiérrez, se comprometió a generar cero 

emisiones de gases de efecto invernadero para 2030. Para lograrlo, realizará varios 

esfuerzos de eficiencia energética y aumentará el uso de energía limpia en los más 

de 175 países donde tiene presencia. Para la tecnológica se trata de una meta 

importante porque la crisis climática es uno de los problemas más urgentes y 

actuales. Por lo mismo, también lanzó la iniciativa Futuro del Clima, para acelerar el 

descubrimiento de soluciones que aborden el impacto generado por el cambio 

climático. Los esfuerzos de IBM por el medio ambiente no son nuevos, en 1971 

presentó su primera declaración de política ambiental corporativa. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/acefala-un-ano/131046
https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/131045
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JOSÉ YUSTE 

Cinemex cierra por tres meses; Monreal, que 15% sean películas... 

La crisis de las exhibidoras de cine es una película de terror. Cinemex, la segunda 

mayor cadena de exhibición de películas, en graves aprietos por la crisis sanitaria y 

el confinamiento, decidió cerrar por tres meses sin importar los semáforos 

epidemiológicos. La decisión de la cadena, perteneciente a Grupo México, es 

entendible. Necesita dejar de tener costos fijos. La pesadilla se veía venir: Cinemex 

también dejará de pagar salarios por tres meses. 

Los problemas se vienen como cascada para una industria que está a punto de 

quebrar y la cual no recibió ni un solo salvavidas por parte de las autoridades. No 

hablamos de salvar a los grandes empresarios, sino de ayudar a sostener la nómina 

y los empleos. 

 

MARICARMEN CORTES 

CFE: después del niño ahogado… 

Continúan los problemas de cortes de electricidad que el Centro Nacional de Control 

de Energía amplió a 12 entidades del país con cortes aleatorios para mantener la 

confiabilidad del sistema eléctrico nacional. 

Los cortes de electricidad generaron ya pérdidas millonarias a la industria en la zona 

norte del país, especialmente para la industria maquiladora, la cual se quejó ya de 

que registra pérdidas por 200 mdd por cada hora de corte en la electricidad. 

 

 

JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA 

El obispo rebasó al Presidente 

El domingo, en la misa de 10 en la catedral del Sagrado Corazón de 

Jesús en Ciudad Victoria, Tamaulipas, su obispo, Antonio González Sánchez, subió 

al púlpito y soltó en su sermón: 

Deseo fuertemente poder verlos a ustedes sin esa cosa que traen en su cara. Pero 

a mí me queda muy claro que el famoso cubrebocas es no confiar en Dios. 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/cinemex-cierra-por-tres-meses-monreal-que-15-sean-peliculas-mexicanas-subtitulos/131047
https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/cfe-despues-del-nino-ahogado/131048
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/el-obispo-rebaso-al-presidente
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TRASCENDIÓ 

Trascendió 

Que la línea fue “en ese tema ni se metan” y a ese son bailaron los senadores de 

Morena en torno al caso de su compañero con licencia, Félix Salgado 

Macedonio, acusado de abuso sexual, durante la aprobación de cambio a la ley 

para proteger a mujeres agredidas, en el que se condenó la violencia de género, 

pero del asunto del candidato nada. Él, en tanto, acudió con dos camiones de 

acarreados a comparecer ante su partido, que solo escuchó a los abogados del 

político, pero no a la defensa de una de las acusadoras, encabezada por Patricia 

Olamendi. 

Que la ratificación de Esteban Moctezuma como embajador ante EU dejó en vilo la 

aprobación de la Ley General de Educación Superior en la Cámara de Diputados, 

pues aunque el proyecto fue palomeado por unanimidad en el Senado tras meses 

de trabajo del ex secretario con todos los partidos, ahora la minoría del PT intenta 

imponer su veto con el pretexto de que es una legislación “neoliberal”. 

 

 

CARLOS PUIG 

Mario Delgado y Félix Salgado 

El líder formal de Morena, Mario Delgado, no es nuevo en esto. Lleva años en la 

política desde varias trincheras. Es un técnico, pero hace un rato que se ha dedicado 

a la política y ha aspirado y ocupado varios puestos, y hoy es el líder del partido 

mayoritario del país con muchas posibilidades de ser aún más poderoso. 

Llegó ahí, además, dejando en el camino a un grupo con experiencia y sabiduría en 

el arte de la política, que no quería que llegara a la presidencia del partido, tanto así 

que hacia adentro de la estructura burocrática de Morena no manda en todas partes. 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_928
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HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

Oposición política y descontento ciudadano 

No hay que confundir la oposición política con el descontento ciudadano. La 

oposición política es profesional, estable, partidista. El descontento ciudadano es 

amateur, cambiante, apartidista. 

La oposición política es siempre más pequeña que el descontento ciudadano. A la 

hora de votar, el descontento ciudadano es mucho más decisivo que el voto 

partidista. Es la diferencia que hay entre el voto duro y el voto real que cada partido 

obtiene en una elección. 

 

CARLOS MARIN 

Comulgan Morena y la Santa Madre 

Lo común es que los delitos sean cometidos por personas de carne y hueso, no por 

instituciones legalmente constituidas, pero abundan casos en que las faltas 

individuales terminan siendo alcahueteadas por las asociaciones y organismos 

públicos y privados que merecen la sanción más enérgica posible. 

En estos días, por ejemplo, hay dos casos ilustrativos de probable comportamiento 

criminal: el candidato de Morena a la gubernatura de Guerrero y el obispo de Ciudad 

Victoria. 

 

 

ENRIQUE QUINTANA 

Los apagones que vienen 

No se puede echar la culpa de las nevadas ni al gobierno ni a la Comisión Federal 

de Electricidad. 

Hay eventos climáticos que desequilibran hasta el sistema eléctrico más robusto. Y, 

el que aún estamos viviendo eso hizo, y le pegó duro incluso al del estado de Texas. 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/oposicion-politica-y-descontento-ciudadano
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/comulgan-morena-y-la-santa-madre
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/los-apagones-que-vienen
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DARÍO CELIS 

Los riesgos de la vacuna 

Para la 4T la vacunación universal de la población mexicana que la inmunice contra 

el coronavirus es la oportunidad de oro para catapultar al presidente Andrés Manuel 

López Obrador como el gran operador en pro de la salud primero de los más 

desprotegidos y después de todos los mexicanos, durante la pandemia. 

Al iniciar el proceso de vacunación masiva, el canciller Marcelo Ebrard garantizó 

que ya se han comprado y prepagado 232 millones de dosis, a dos por cabeza 

implica que 116 millones de mexicanos podrán ser inmunizados. 

 

RAYMUNNDO RIVA PALACIO 

Nuestros muertos, nuestro gobierno 

Las mentiras continúan en una línea infinita. Son tantas a lo largo de un año de 

pandemia, que se han repetido hasta convertirse en lugares comunes. Para allá irá 

el tema de la campaña de vacunación, donde el presidente Andrés Manuel López 

Obrador y su zar del coronavirus, su protegido, el subsecretario de Salud, Hugo 

López-Gatell, continúan engañando a la nación. El timo que está en curso es que la 

primera fase de vacunación a los adultos mayores está enfocada a los municipios 

más pobres, apartados y vulnerables al coronavirus. 

López-Gatell afirmó ayer en Palacio Nacional que la estrategia para aplicar la 

vacuna se había hecho con base en información “técnica” sobre cuál población era 

la más vulnerable, para neutralizar las críticas de que se debería haber iniciado con 

la población económicamente activa –que tiene la racional pragmática de evitar 

merma en quienes sostienen al país– o en las zonas con mayor densidad de 

población, donde es más rápido y extenso el contagio por la intensa movilidad. La 

escuela de pensamiento que esbozó el subsecretario tiene un fundamento ético, 

pero no se aplica en la realidad, porque el diseño de vacunación que maneja el 

gobierno no corre sobre esa fibra. 
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SALVADOR CAMARENA 

¿Apagones? ¿Como anillo al dedo? 

La lógica que operan en Palacio Nacional es diferente a la del ciudadano normal. 

La pandemia ahí no es una catástrofe humanitaria sino una oportunidad que les 

cayó “como anillo al dedo”. Ahora, los apagones sufridos desde el lunes en varias 

partes del país serán presentados por el Presidente de la República como pruebas 

de que es correcta su idea –es un decir– de reventar el mercado de la electricidad. 

En la mañanera de ayer, el presidente López Obrador sacó solito el tema del apagón 

que dejó a oscuras y heladas a múltiples poblaciones en el norte de México. “Lo del 

apagón, ¿por qué se produce? Porque estamos produciendo energía eléctrica con 

gas que se compra en Texas y con el mal tiempo, con las nevadas, se afectaron los 

gasoductos y además aumentó el precio del gas como nunca. (…) Aquí vendría 

también la pregunta, bueno, ¿y qué?, ¿nosotros no tenemos gas en México? Se 

apostó a comprar el gas, hasta se dejaba que se quemara el gas en Campeche. El 

negocio era comprar el gas porque ahí estaba el moche, ahí estaba la corrupción, 

los sobornos con las empresas extranjeras”, dijo. 

 

 

ROBERTO AGUILAR 

Momento Corporativo | Bachoco, con las mayores oportunidades 

En lo que va del año las acciones de la empresa que preside Francisco Javier 

Robinson Bours Castelo acumulan una baja superior a 5% y de acuerdo con el 

equipo de análisis bursátil de Actinver probablemente sean los títulos más 

subvaluados del sector de alimentos y bebidas debido a sólidos fundamentales; una 

fortalecida estructura financiera; y un descuento promedio histórico de las acciones 

que cotizan en la BMV que dirige José Oriol Bosch. Y ante el panorama y la 

actualización de su modelo de valuación que considera dos escenarios posteriores 

a la pandemia, Actinver reiteró su recomendación de desempeño superior al 

mercado y un precio objetivo de 83 pesos, una apreciación potencial superior a 18% 

respecto al cierre de ayer. La casa de bolsa destacó que Bachoco es el líder de la 

industria avícola en México y uno de los 10 mayores productores del mundo; más 

de 70% de las ventas provienen del mercado mexicano, y el resto de Estados 

Unidos.  

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/apagones-como-anillo-al-dedo
https://www.elsoldemexico.com.mx/analisis/momento-corporativo-bachoco-con-las-mayores-oportunidades-6372925.html
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Pepe Grillo 

¿Austeridad o agandalle? 

De vez en cuando el partido político que siente que ganará con facilidad la elección 

explora la posibilidad de eliminar a los legisladores plurinominales. El argumento 

más socorrido es que así se ahorran recursos. 

No dicen que el verdadero objetivo es que la oposición se quede sin representación 

en el Congreso y que el partido hegemónico se coma el pastel completo. Morena lo 

intenta otra vez. 

 

 

Federico Arreola 

Las fake news que se cuentan sobre la vacunación en Chile para golpear a AMLO 

Lamento que mi amigo Jorge G. Castañeda haya tenido un problema en el 

aeropuerto. Al parecer, funcionarios menores de las oficinas de migración trataron 

de quitarle su pasaporte. Lo denunció en Twitter, algunos medios de comunicación 

amplificaron su queja y el problema se resolvió. Siempre es difícil, para cualquiera, 

torear a la burocracia migratoria en todos los países del mundo; conozco algunos 

pocos y he tenido malas experiencias, pero he leído bastante sobre el tema y sé 

que ninguna nación está a salvo de esa plaga. 

Lo que no está bien es que El Güero Castañeda, un hombre inteligente e informado, 

difunda en su influyente cuenta de Twitter falsedades, como esta de una tal Regina, 

al parecer activista antiAMLO de Monterrey, si no es que una cuenta bot de tantas 

que existen. 

 

 

 

 

 

 

https://www.cronica.com.mx/notas-austeridad__o__agandalle-1177716-2021
https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-las-fake-news-que-se-cuentan-sobre-la-vacunacion-en-chile-para-golpear-a-amlo.html
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Ricardo Alemán 

   ¡El intocable AMLO, que solapa a Félix! 

La pregunta es obligada, no sólo porque significa una de las más graves afrentas a 

las mujeres mexicanas, a la justicia, a la política y, sobre todo, a lo que queda de 

la democracia mexicana. 

¿Por qué el presidente López Obrador –el mismo que por décadas 

pregonó superioridad moral–, hoy solapa y defiende a Félix Salgado Macedonio, 

el político emblema de la agresión sexual a las mujeres; epítome de la ilegalidad y 

la transa y, sobre todo, estandarte de la corrupción? 

 

 

Rozones 

Llaves cerradas y apagones 

Nos hacen ver que las razones con las que oficialmente se han explicado los 

apagones van del calor al frío, pero también tienen algo en común. El ocurrido en 

diciembre pasado se achacó a la quema de un pastizal en Tamaulipas, estado 

fronterizo. Mientras, que los que hoy tienen a más de medio país con las velas listas 

se señala a la decisión de Texas de cerrarle la llave a los ductos que suministran 

gas natural a México. Esto último por los efectos del frente frío 35 que golpeó los 

centros de producción. En ambos casos, la que ha quedado de manifiesto, nos 

señalan, es la fragilidad del sistema eléctrico y el momento complicado por el que 

pasa la CFE. Lo que puede generar el cierre de una llave desde el vecino del norte, 

nos comentan. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://lasillarota.com/opinion/columnas/el-intocable-amlo-que-solapa-a-felix/486992
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/rozones-l/llaves-cerradas-apagones-423798
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Javier Solórzano 

Una buena noticia 

Por más que sea lento y complicado no hay duda que la aplicación de vacunas es 

un gran paso. El Gobierno deberá tomar nota y aprender de inmediato de los 

problemas que se han tenido para depurar el proceso. 

La vacuna es una especie de luz, muy tenue todavía, al final del túnel. En los países 

en que se ha aplicado de manera masiva se han reducido de manera significativa 

los contagios, las naciones que logren entrar en el círculo virtuoso van a poder 

resolver en el mediano plazo los problemas medulares de la pandemia. 

 

Bibiana Belsasso 

CFE con todo y apagones 

Apenas el pasado lunes, los estados de Nuevo León, Tamaulipas, Chihuahua, 

Coahuila, Durango, Sinaloa y Sonora sufrieron un megaapagón, que, de acuerdo 

con la CFE, afectó a cuatro millones 766 mil 901 usuarios. 

Ese lunes por la mañana, el Presidente López Obrador intentó minimizar el asunto. 

Dijo que sólo 400 mil personas habían sido afectadas y que desde el sábado 13 de 

febrero se sabía de la alta probabilidad de que ocurriera el apagón. 

 

Ángeles Aguilar 

En catapulta precios de granos y maíz, 41% más caro 

La era del hielo… En los ciernes de lo que debiera ser la temporada primaveral, olas 

heladas afectan la temperatura de buena parte del planeta. 

Las tormentas invernales en Europa, Rusia, EU y México generaron apagones y 

cortes en los servicios. Por si fuera poco, en los siguientes días no se descartan 

más nevadas, por lo que persisten declaraciones de emergencia en numerosos 

estados. 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/javier-solorzano-zinser/buena-noticia-423799
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/bibiana-belsasso/cfe-apagones-423775
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/angeles-aguilar/catapulta-precios-granos-maiz-41-caro-423772
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Arturo Damm 

¿Quién gana? ¿Quién pierde? 

¿Quién gana y quién pierde cuando cierra una empresa? 

Si la empresa que cierra tiene competencia, y por lo tanto sus consumidores 

cuentan con otras opciones, gana la competencia, que se quedará con los clientes 

de la empresa que cierra. ¿Alguien más sale ganando? No, a partir de aquí solo hay 

perdedores. 

En primer lugar pierden los clientes de la empresa que cierra, que se quedan sin 

ese proveedor, por más que, si fuera el caso, podrían irse con la competencia que, 

claramente, no era su primera opción. Y tan no lo era que no se abastecían con ella 

sino con la empresa que ha cerrado. 

 

 

Marco A. Mares 

¿Tenemos gas en México?: AMLO 

¿Y qué? ¿Nosotros no tenemos gas en México? 

Preguntó a voz en cuello el presidente Andrés Manuel López Obrador, un día 

después del apagón que afectó a cinco estados de la República mexicana y a casi 

5 millones de personas. 

La gran lección del apagón (del lunes15 de febrero) dijo, “es que México debe ser 

autosuficiente en combustibles”. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/arturo-damm-arnal/gana-pierde-423773
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Tenemos-gas-en-Mexico-AMLO-20210217-0006.html
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La gran Carpa 

León 

El dirigente del PAN, Marko Cortés, acusó que el desabasto general de 

medicamentos y material quirúrgico para tratar enfermedades como cáncer, VIH, 

problemas renales, mal de parkinson, epilepsia, hipertensión, migraña, diabetes, 

entre otras, es ocasionado por la “incompetencia del gobierno federal”. El dirigente 

nacional adelantó que presentará una denuncia más ante la SFP para que se 

investiguen las causas y las omisiones del desabasto general de medicamentos en 

México y, en su caso, se determinen las sanciones correspondientes para los 

servidores públicos involucrados. 

 

 

¿Será? 

A la caza de ‘El Tiburón’ 

Nos confirman que las investigaciones de la UIF de Santiago Nieto contra la banda 

dedicada a clonar tarjetas en los principales destinos turísticos del país, 

principalmente en Quintana Roo, conforman ya una denuncia ante la 

subprocuraduría de Control Regional, Procedimientos Penales y Amparo de la 

Fiscalía General de la República. Por lo que los retos y las amenazas que Florian 

Tudor, líder de esta mafia rumana, suele hacer en redes sociales contra las 

autoridades que lo incriminan, ya sea estatales, federales o hasta internacionales, 

no tendrán ningún resultado esta vez, y tendrá que enfrentar finalmente a la 

justicia… o al menos eso parece. ¿Será? 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-Gran-Carpa-20210217-0009.html
https://www.24-horas.mx/2021/02/17/a-la-caza-de-el-tiburon/
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Dinero 

La CFE informa que el nuevo apagón –el otro fue el pasado Día de los Inocentes– 

se debe a un vórtice polar que afecta a Estados Unidos. Pero nos deja a oscuras en 

eso también porque no explica de qué se trata un vórtice polar. Tal vez nos ayude 

a entenderlo esta exposición de David E. Rovella, de Bloomberg. Se trata de 

fluctuaciones violentas en el aire polar, de las que los expertos culpan, en parte, a 

la industria petrolera y tienen que ver con el cambio climático. Afectan a la propia 

industria. Sus efectos: “La producción de petróleo de Estados Unidos se ha 

desplomado en más de 2 millones de barriles al día, ya que el clima más frío en 30 

años causa estragos en los estados productores clave que rara vez tienen que lidiar 

con las heladas explosiones árticas. De hecho, el clima implacable ha empujado los 

precios del gas natural hasta 24.000 por ciento desde hace apenas una semana, 

deteniendo el fracking e incluso las entregas de Amazon. Las fuentes renovables 

también están en problemas, al igual que las compañías eléctricas. ¿No entiendes 

cómo un planeta más caliente puede ser responsable del frío escalofriante? Así es 

como funciona la ciencia, explica David E. Rovella. Eso, desde luego, no alivia los 

problemas que tienen millones de usuarios de la CFE. 

No abona a la idea de que la CFE es una empresa eficaz y bien manejada el hecho 

de que haya lastimado a los usuarios con dos apagones: el del pasado Día de los 

Inocentes (28 de diciembre) y el actual. Las empresas privadas generadoras de 

electricidad toman ambos sucesos contra la comisión, en esta lucha que están 

librando con el gobierno de la 4T para que no haya cambios en el sector y tumbar 

el proyecto de la nueva ley eléctrica. Se trata de la guerra de los diablitos; lo que 

quisieran es que la CFE se viera reducida sólo a suministrar energía a los usuarios 

que ilegalmente están colgados a la red y a los gobiernos de los tres niveles. No 

falta el comentario mordaz de que a Manuel Bartlett se le volvió a caer el sistema. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2021/02/17/opinion
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Astillero 

El presidente de la República emitió ayer un inusual reconocimiento al segmento 

empresarial que durante años, directa o indirectamente, pero de manera marcada 

a lo largo del sexenio en curso, era mencionado como parte de la mafia del 

poder (con sus excepciones, obviamente). 

La mayoría de los empresarios de México, los integrantes de la iniciativa privada, 

están ayudando, porque generan empleos, porque dan trabajo y porque están 

pagando los impuestos, puntualizó, y dio ejemplos, como Carlos Slim y el señor 

Larrea (Germán Larrea Mota Velasco, dueño del contaminante y abusivo Grupo 

México, antes virtualmente innombrable en labios andresinos sin señalarlo como 

social, económica y políticamente tóxico). 

 

Rayuela 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2021/02/17/opinion/008o1pol
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Editorial 

Vacunación, logro de todos 

 

Con la inoculación de 30 mil adultos mayores en 70 centros instalados en las 

alcaldías Milpa Alta, Cuajimalpa y Magdalena Contreras de la Ciudad de México, el 

lunes arrancó el programa nacional de aplicación masiva de las vacunas contra el 

Covid-19. Se trata de un avance incipiente de cara al colosal desafío de inmunizar 

a 126 millones de mexicanos, pero supone un gran logro si se consideran todas las 

dificultades y obstáculos que han debido salvarse para poner en marcha esta 

campaña sanitaria sin precedente. 

En primer lugar, la vacunación supone un esfuerzo que se remonta a meses atrás 

para conseguir los biológicos en todas las instancias posibles, ya fuera con 

farmacéuticas privadas, gobiernos nacionales que impulsaron sus propios 

desarrollos o por medio de organismos internacionales, como es el caso del Fondo 

de Acceso Global para Vacunas Covid-19 (Covax). Al firmar acuerdos con todos 

estos actores, México pudo asegurarse compromisos de suministro de 234 millones 

de dosis de distintas vacunas, pero entre la contratación de los fármacos y su 

entrega se interponen escollos tanto técnicos –por ejemplo, la falta de capacidad 

instalada a nivel mundial para la fabricación de cientos de millones de dosis en un 

plazo de meses– como políticos, entre los que se cuentan actos egoístas de países 

que han prohibido o retrasado la exportación de los biológicos producidos en sus 

territorios. En México, el envasado de vacunas a partir de las materias primas 

adquiridas mediante acuerdos con laboratorios como AstraZeneca o CanSino se ha 

visto retrasada por el estado de desmantelamiento en el que se encontraba Birmex, 

la empresa pública dedicada a biológicos, que pasó de ser un fabricante líder del 

rubro a un mero distribuidor. 

https://www.jornada.com.mx/2021/02/17/edito

